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Review

— мониторинг —

• Николаев Айсен Сергеевич. Родил-
ся 22 января 1972 года в Ленингра-
де в семье учителей. Вырос в посел-
ке Верхневилюйск на территории 
Якутии. В 16 лет с золотой меда-
лью окончил Верхневилюйскую физи-
ко-математическую школу и посту-
пил на физический факультет МГУ 
имени Ломоносова. В 1994 году окон-
чил обучение в университете, по-
лучив также диплом по специаль-
ности «финансовый менеджмент» 
в РАНХиГС. В этом же году начал ра-
ботать в финансовой корпорации 
САПИ. В 1995–1998 годах входил в со-
став правления Алмазэргиэнбанка, 
а в промежутке с 1998 по 2003 год 
был его председателем. Политичес-
кую карьеру начал в 1997 году, став 
депутатом государственного собра-
ния Республики Саха (Якутия) по Оле-
некскому одномандатному округу. 
В 2004 году бал назначен министром 
финансов региона, а в 2007 году — ру-
ководителем администрации пре-
зидента и правительства Республи-
ки Саха (Якутия). В 2011 году на год 
занял пост первого зампреда регио-
нального правительства, после чего 
в марте 2012 года избран главой го-
родского округа Якутск. В мае 2018 
года после добровольной отставки  
Егора Борисова указом президента  
был назначен временно исполняю-
щих обязанности главы Республи-
ки Саха (Якутия). В сентябре прош-
лого года был избран главой региона,  
полу чив на выборах 71,4% голосов. 
 Женат, имеет троих детей. 

— Насколько тяжелым для вас был 
этот год? Какие события вы счита-
ете ключевыми?
— Год был интересным, насыщен-
ным, плодотворным. Где-то слож-
ным. Якутия движется вперед, и это 
очень важно. Ключевое событие для 
республики — решение президента 
России о начале строительства Лен-
ского моста. Мало того, это важное 
решение для всей страны. Мост че-
рез реку Лена необходим для того, 
чтобы огромная российская терри-
тория от западной Якутии до Охот-
ского моря была соединена со всей 
страной. В перспективе это должно 
привести к тому, что из Иркутска по 
автомобильной дороге можно бу-
дет доехать до Магадана. Наша стра-
на получит еще один транспортный 
выход к Тихому океану. Ленский 
мост — проект, который в перспек-
тиве позволит соединить широтные 
транспортные магистрали: Трансси-
бирскую и Байкало-Амурскую маги-
страли, с одной стороны, и Север-
ный морской путь — с другой.
— Какие основные экологиче-
ские проблемы сохраняются в ре-
гионе?
— В регионе, основная промыш-
ленность которого горнодобываю-
щая, основная проблема — антропо-
генное и техногенное воздействие 
на окружающую среду. И потом уже 
стихия. С 1974 по 1987 год на терри-
тории Якутии было произведено 12 
подземных мирных ядерных взры-
вов, в результате 2 из них — «Кри-
сталла» и «Кратона-3» — произош-
ло загрязнение окружающей среды 
продуктами ядерного деления. Тер-
ритория Якутии используется для па-
дения отделяющихся частей косми-
ческих ракет. Напомню, что Якутия 
— это 25% российской дикой приро-
ды и 10% — мировой. Мы не можем 
остановить проникновение челове-
ка в природу, но мы можем попы-
таться сохранить эту природу. Общая 
площадь особо охраняемых природ-
ных территорий сохранена и состав-
ляет 1,1 млн кв. км — более 30% тер-
ритории республики.
— Как эти проблемы могут быть 
решены?
— Проблемы могут быть предупре-
ждены и решены безусловным со-
блюдением закона. И качественным 
контролем. Сейчас охват территории 
республики экологическим монито-
рингом — 53,5%. Это немало, учиты-
вая, что Якутия — одна пятая терри-
тории России. В республике более 
700 тыс. рек и более 800 тыс. озер. А 
экологический мониторинг террито-
рии промышленного освоения и ан-
тропогенного воздействия — 72,2%. 
В текущем году приобретены новая 
вездеходная техника, квадрокопте-
ры. Есть региональная государствен-

ная информационная система «При-
родопользование и охрана окружаю-
щей среды» и открытый портал «Эко-
логический паспорт Республики Са-
ха (Якутия)». Ведутся работы по ин-
вентаризации объектов накоплен-
ного вреда окружающей среде. Хво-
стохранилища, накопленный метал-
лолом, затонувшие суда. Я рассчиты-
ваю прежде всего на сознательность 
бизнеса. Но контролировать буду. Де-
лай, что должен — и это будет глав-
ная помощь. Выполняй все природо-
охранные мероприятия, все грамот-
ные подготовительные, восстанови-
тельные работы, рекультивацию — 
и с экологией все будет в порядке. В 
2019 году завершается работа по уста-
новлению границ зон затопления. 
В зону затопления попадают 128 на-
селенных пунктов Республики Саха 
(Якутия). В 2016–2018 годах проведе-
на работа по 35 населенным пунктам, 
в 2019 году — по 93. Приобретено 77 
единиц лесопожарной техники на 
151 млн руб. Удалось локализовать и 
ликвидировать лесные пожары этого 
года. К сожалению, пока финансиро-
вание дальневосточных и сибирских 
регионов в шесть раз меньше, чем в 
среднем по стране, леса будут гореть. 
Сегодня в Якутии затраты на туше-
ние 1 га лесных пожаров определены 
в размере 6 руб., а в среднем по стра-
не — 30 руб. на гектар. Хотя добраться 
до наших пожаров гораздо сложнее. В 
тайге дорог нет.
— В регионе стоит проблема до-
ступа к чистой воде?
— Остро. Большая часть объектов во-
доснабжения построены во второй 
половине XX века и практически ис-
черпали срок эксплуатации. В 2018 
году качественной питьевой водой 
из централизованной системы во-
доснабжения было обеспечено око-
ло 60% населения, объектами водоо-
чистки — только 7% населенных пун-
ктов республики. Это в основном го-
рода и крупные поселки. Но у нас 
большое количество населения жи-
вет и в маленьких селах. В 2018 году 
в результате прорыва дамб дражных 
полигонов месторождения Ирелях-
ская россыпь произошло загрязне-
ние рек Вилюй, Ирелях и Малая Бо-
тобуя. Для устранения ущерба дейст-
вует отдельная программа по водо-
снабжению Вилюйской группы улу-
сов, в ее рамках в этом году постро-
ены новые водоочистные сооруже-
ния в трех селах. К концу 2024 года 
28 населенных пунктов Вилюйской 
группы будут обеспечены 100% каче-
ственной питьевой водой. По регио-
нальной программе «Чистая вода» в 
2019–2024 годах будет построен и ре-
конструирован ряд объектов питье-
вого водоснабжения, обеспечено ка-
чественной питьевой водой из сис-
тем централизованного водоснабже-
ния будет 75,8% населения Республи-
ки Саха (Якутия).
— В Якутии постоянно проходят 
программы по выпуску мальков 
рыб и детенышей диких живот-
ных. Когда их популяция будет 
полностью восстановлена?
— Это не разовая работа, а постоян-
ная. Рыбу ловим — рыбу разводим. 
В 2019 году выпущено в водоемы ре-
спублики 28,22 млн личинок сиго-
вых пород рыб и впервые в истории 
Якутии — 46,5 тыс. молоди сибирско-
го осетра в реку Вилюй. Сегодня сто-
ит задача расширить географию. На-
ше министерство экологии работает 
с крупными недропользователями, 
такими как АЛРОСА, «Алмазы Анаба-

ра», «Колмар», по зарыблению непо-
средственно в бассейнах рек, где они 
трудятся: транспортировка молоди, 
проведение рыбоводно-биологиче-
ских работ и т. д. Интересно живем. В 
2019 году численность бизонов в Яку-
тии — 220 особей. Где еще вы увиди-
те на свободе, в природе бизонов? С 
1996 года на территории расселено 
190 овцебыков. Завозились молодые 
животные, до полугода. Современ-
ная их численность в природе Алаи-
ховского, Анабарского, Булунского и 
Нижнеколымского районов превы-
сила 3,8 тыс. особей. Каждые четыре-
пять лет их численность удваивает-
ся. Животные осваивают новые тер-
ритории. Становление жизнеспособ-
ной устойчивой популяции займет 
всего 10–15 лет.
— Доступ к интернету есть почти у 
99,3% жителей Якутии. Это выше 
среднего показателя по стране. 
Существует какой-то населенный 
пункт, который пока не охвачен?
— Поскольку пока охват не стопро-
центный — существует. Но мы рабо-
таем. На территории республики до-
ступ к сети Интернет организован в 
512 населенных пунктах из 637, в ко-
торых, да, и проживает 99,3% населе-
ния республики. Расстояния в респу-
блике огромные, для многих интер-
нет — самая реальная связь с миром. 
Для отдаленных и труднодоступных 
населенных пунктов единственный 
вариант доступа к сети — спутнико-
вая связь. Дистанционное образова-
ние, дистанционная диагностика — 
все это реальность уже не будуще-
го. Настоящего. В 2019 году у нас по-
строено более тысячи километров 
ВОЛС. «Колымский экспресс» соеди-
нит оптоволокном населенные пун-
кты Усть-Нера и Зырянка, Среднеко-
лымск и Черский. Затем сеть протя-
нут на Чукотку, будет создано воло-
конно-оптическое кольцо между Ма-
гаданом, Чукоткой и Якутией.
— Вы поставили задачу вывести 
республику в число 15 лучших ре-
гионов России по качеству образо-
вания. Насколько сложно ее будет 
реализовать?
— Одна из ключевых задач — созда-
ние цифровой образовательной сре-
ды во всех учебных заведениях, в 
полной мере используя расшире-
ние доступности быстрого интерне-
та в республике. Главная наша зада-
ча — преодоление разрывов между 
результатами обучения в школах не-
зависимо от их комплектности и ме-
сторасположения, доступность сов-
ременных, передовых знаний для 
всех детей Якутии без исключения. 
Предоставить каждому ребенку воз-
можность раскрыть свой талант, при-
вить технологические и предприни-
мательские навыки должно разви-
тие системы дополнительного обра-
зования, работы с одаренными деть-
ми. К 2021 году в каждом муници-
пальном районе и городском окру-
ге должны быть созданы центры до-
побразования, а к 2024 году — муни-
ципальные детские технопарки. Так-
же к 2024 году в республике будет со-
здано не менее 17 центров цифрово-
го образования детей, а в 70% орга-
низаций общего образования мож-
но будет получить образование в се-
тевой форме. Мы для себя определи-
ли показатели качества, по которым 
будет производиться оценка, как ака-
демические, так и творческие дости-
жения обучающихся. Конкуренто-
способность выпускников, наличие 
у них профессиональных навыков, 
уровень экономических, цифровых 
и языковых компетенций — вот не-
которые критерии, по которым надо 
оценивать современную школу. При-
нято решение о создании региональ-
ной системы оценки качества обра-
зования. Мы будем четко видеть, чей 
опыт надо тиражировать, а каким 
школам требуется помощь — кадра-
ми, инфраструктурой, организаци-
онными мерами.
— В регионе постоянно открыва-
ются новые школы и детские са-
ды. В каких районах сохраняется 
их нехватка?
— Прежде всего в городе Якутске и 
тех отдаленных населенных пунктах 
республики, в которых есть аварий-
ные и ветхие здания. Из 651 школы 
52 находятся в аварийном состоянии. 
Будем строить детские сады и новые 
школы, в первую очередь взамен ава-
рийных. Наша задача — строительст-
во не менее десяти школ в год.

— Якутия сейчас лидер по рассе-
лению аварийного жилого фонда. 
Какой объем ветхого жилья сей-
час остается в регионе?
— Республике предстоит расселить 
свыше 1 млн кв. м аварийного жил-
фонда, до 2024 года новые квартиры 
должны получить более 61 тыс. жите-
лей Якутии. В прошлом первый этап 
программы по переселению граждан 
из аварийного жилья на территории 
республики был завершен с серьез-
ным опозданием — 2018 год вместо 
2017-го. Нашим главным нововведе-
нием стала централизация функций 
по строительству жилья на уровне ре-
спублики. Создано специальное ка-
зенное учреждение — Дирекция жи-
лищного строительства Республи-
ки Саха (Якутия). Это позволяет из-
бежать нарушений сроков ввода жи-
лья и обеспечить более качественное 
строительство.
— Формулируете ли вы в принци-
пе задачу по увеличению ввода 
жилой недвижимости?
— Да. Якутия традиционно является 
лидером по строительству на Даль-
нем Востоке. Перед республикой, с 
одной стороны, стоит задача увели-
чить темпы жилищного строительст-
ва, а с другой — не допустить на ры-
нок недобросовестных застройщи-
ков. На этот рынок многие претенду-
ют. Но необходимо понимать, к при-
меру, что строительство в арктиче-
ской зоне всегда стоит намного доро-
же. Более половины себестоимости 
составляют транспортные расходы. 
В Арктику необходимо полностью 
завозить стройматериалы, начиная 
с цемента и заканчивая отделочны-
ми материалами. Перебазирование 
стройтехники и доставка строителей 
ложатся дополнительным бременем. 
Но мы строили и будем строить жи-
лье. Мы здесь живем и будем жить.
— Восемь регионов Якутии в ны-
нешнем году были включены в 
арктическую зону России. Что им 
это дает?
— Я считаю, что восстановлена спра-
ведливость. Согласитесь, жить в Арк-
тике и Арктикой не считаться — нон-
сенс. Для республики Арктика — это 
более 50% территории, удаленной от 
основных промышленных центров, 
с экстремальными природно-кли-
матическими условиями. Эпохаль-
ный для нас указ Владимира Пути-
на дает особую поддержку со сторо-
ны федерального центра, льготный 
режим. По поручению президента 
страны по ключевым социально-эко-
номическим показателям, по качест-
ву жизни людей все арктические ре-
гионы необходимо вывести на уро-
вень не ниже среднероссийского. Те-
перь на территории всех 13 арктиче-
ских улусов Якутии будут распростра-
няться стратегические документы по 
развитию Арктики, принятые на фе-
деральном уровне. В рамках госпро-
грамм по развитию Арктики будут 
внедрены инструменты поддержки 
инвестиций: льготные ставки на при-
быль, понижающие коэффициенты 
по налогу на добычу полезных иско-
паемых и заявительный порядок воз-
мещения НДС, упрощенный порядок 
предоставления земель для инвести-
ционных проектов. Сегодня разрабо-
тан проект стратегии социально-эко-
номического развития арктической 
зоны республики на период до 2030 
года. Для жителей арктических райо-
нов отменены три налога: транспорт-
ный, имущественный и земельный. 
Все это возможность для полноценно-
го развития.
— В текущем году в Тикси была 
запущена ветряная электростан-

ция. Для республики важно раз-
витие альтернативных источни-
ков энергии?
— Очень важно. Сегодня локальная 
энергетика Республики Саха (Яку-
тия) — это 143 дизельные электриче-
ские станции. Себестоимость элек-
троэнергии включает стоимость то-
плива, а это до 90% от общей суммы. 
Все топливо в республике завозное. 
Значит, дорогое. В 2018 году из Япо-
нии доставлены и смонтированы в 
Тикси три ветроустановки общей 
мощностью 900 кВт. Зимой 2018–
2019 годов температура воздуха в 
Тикси опускалась до –42°C, скорость 
ветра достигала 40 м/с. При этом ве-
троэлектростанция работала в штат-
ном режиме. За сентябрь—октябрь 
2019 года ветроустановкой в Тик-
си при частичной загрузке вырабо-
тано 250 тыс. кВт•ч электрической 
энергии. Кстати, об альтернативных 
источниках. В рамках Российской 
энергетической недели между ПАО 
«РусГидро», Фондом развития Даль-
него Востока и ООО «Хевел Энерго-
сервис» подписано соглашение о со-
трудничестве, направленное на реа-
лизацию проектов по развитию ВИЭ 
и созданию автономных гибрид-
ных энергоустановок на территори-
ях Дальневосточного федерального 
округа с децентрализованным элек-
троснабжением. И в рамках сотруд-
ничества стороны планируют стро-
ительство гибридных энергоустано-
вок: дизельных электрических стан-
ций с солнечной генерацией и сис-
темой аккумулирования энергии. 
Пилотным регионом проекта ста-
нет Якутия.
— В Якутии активно развиваются 
IT-предприятия. Вы планируете в 
дальнейшем расширять присутст-
вие таких компаний в регионе? За 
счет чего?
— Цифровизация дает Якутии шанс 
на ускоренное развитие. Преодолеть 
«транспортное проклятие». В респу-
блике живет около 1 млн человек, 
разбросанных по огромной террито-
рии. Мы доказали, что, даже находясь 
не в очень благоприятных экономи-
ческих, географических условиях, но 
при наличии хорошего человеческо-
го капитала можно делать серьезные 
прорывы в таких отраслях, как IT. 
На сегодняшний день в IT-парке ра-
ботают 64 компании-резидента, пла-
нируется увеличение их количества 
до 100. Наша задача — создать к 2024 
году 10 тыс. рабочих мест в IT-инду-
стрии. Мы хотим, чтобы IT-компа-
ний в республике становилось боль-
ше, они были успешными и выходи-
ли на мировой рынок.
— Какие еще сферы несырьевого 
бизнеса получат поддержку?
— Я еще в 2018 году подписал указ 
«О стратегических направлениях со-
циально-экономического развития 
Республики Саха (Якутия)», где в це-
лях развития несырьевых экспортно 
ориентированных отраслей с высо-
кой добавленной стоимостью опре-
делены конкретные пункты, которые 
сейчас выполняются. Это инноваци-
онные продукты в сфере цифровых, 
био-, криотехнологий и инжинирин-
га; запуск новых производств в юве-
лирно-гранильной промышленно-
сти, судостроении, переработке мате-
риалов мамонтовой фауны, лесопро-
мышленном комплексе; формирова-
ние в агропромышленном комплек-
се конкурентных секторов; создание 
туристическо-рекреационных эколо-
гических комплексов с учетом пере-
дового мирового опыта. Мы ставим 
задачу, чтобы к 2024 году объем несы-
рьевого неэнергетического экспорта 
из Якутии достиг отметки $500 млн.

Одним из драйверов социально-
экономического развития региона 

должна стать креативная экономика. 
Создается Центр развития кино и кре-
ативных индустрий. 80 млн руб. в год 
будет выделяться из бюджета респу-
блики на развитие кино. Якутский 
кинематограф уже показал свою кон-
курентоспособность в республикан-
ском прокате и на международных 
кинофестивалях — пора выходить 
на новые рынки.
— Какие действующие програм-
мы для бизнеса пользуются наи-
большей популярностью?
— Реализуется национальный про-
ект «Малое и среднее предпринима-
тельство и поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской инициа-
тивы». Поскольку территория боль-
шая, организуются выездные сессии 
Центра поддержки предпринима-
тельства, бизнес-школы, Фонда раз-
вития предпринимательства, Регио-
нальной лизинговой компании, биз-
нес-инкубатора. На портале малого и 
среднего предпринимательства, ко-
торый является самым посещаемым 
порталом МСП во всем Дальнем Вос-
токе, подробно можно ознакомить-
ся с полным перечнем мер поддер-
жки бизнеса.

В сентябре 2019 года открылся 
новый центр «Мой бизнес». Здесь ор-
ганизована вся инфраструктура го-
споддержки. Такие центры создают-
ся на территории всей нашей стра-
ны. По республике запланирова-
но открытие не менее десяти окон 
«Мой бизнес». Всего центры будут 
предоставлять бизнесу более 100 
различных услуг, в том числе кон-
сультационных, а также по сопрово-
ждению бизнеса.
— Какие новые программы под-
держки запланированы?
— Ведущим драйвером развития ма-
лого и среднего предприниматель-
ства Якутии станут пять региональ-
ных проектов, которые реализуют-
ся в рамках Национального проек-
та «Малое и среднее предпринима-
тельство и поддержка индивиду-
альной предпринимательской ини-
циативы». Это региональные про-
екты «Улучшение условий ведения 
предпринимательской деятельнос-
ти», «Расширение доступа субъек-
тов МСП к финансовой поддержке, в 
том числе к льготному финансирова-
нию для малого и среднего предпри-
нимательства», «Акселерация субъ-
ектов малого и среднего предприни-
мательства», «Популяризация пред-
принимательства», «Создание сис-
темы поддержки фермеров и разви-
тие сельской кооперации». До кон-
ца 2019 года планируется сформи-
ровать кейс решений наиболее про-
блемных бизнес-ситуаций, встреча-
ющихся у предпринимателей Респу-
блики Саха (Якутия). Сейчас в регио-
не в сфере предпринимательства за-
няты более 87 тыс. жителей, к 2024 
году это число должно увеличиться 
на четверть, до 107 тыс.
— Какие проекты для вас станут 
главными на 2020 год? Каким вы 
видите регион в конце будущего 
года работы?
— Регион я вижу активным и благо-
получным. О планах на 2020 год — 
заниматься развитием образования, 
здравоохранения, бизнеса, инвести-
циями. Утверждать проект Ленско-
го моста, строить онкологический и 
кардиологический диспансеры, до-
роги, школы, больницы, детские са-
ды, жилье. Снижать уровень бедно-
сти населения, развивать Арктику 
и малый бизнес. Работать будем. Се-
годня Якутия — один из лидеров по 
основным показателям экономики. 
Промышленный рост составляет бо-
лее 10%. Мы намерены и дальше со-
хранять такие же высокие темпы.

Записала Ольга Мухина

«Цифровизация даёт Якутии шанс  
на ускоренное развитие»
Уходящий год стал очень плодотворным для Якутии: было принято 
судьбоносное для региона решение о строительстве Ленского моста, 
основные экономические показатели продемонстрировали устой
чивый рост, а Якутску удалось стать неофициальной ITстолицей 
 Дальнего Востока. О том, какие вызовы теперь стоят перед регионом, 
в интервью „Ъ“ рассказал глава республики Айсен Николаев.
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По мнению Айсена Николаева  
в республике нужно строить  
не менее десяти школ в год


